
     Ata número 03/2025. Ata da 1ª Reunião 1 

Ordinária de 2025 da Congregação de 2 

Coordenadores de Pós-graduação da Universidade 3 

Federal Rural do Semi-Árido, realizada no dia treze 4 

de fevereiro do ano de dois mil e vinte cinco. 5 

 Às quatorze horas do dia treze de fevereiro do ano de dois mil e vinte cinco foi 6 

realizada a 1ª Reunião Ordinária de 2025 da Congregação de Coordenadores de Pós-7 

graduação. A reunião foi realizada por videoconferência, por meio do Google Meet. Estavam 8 

presentes os professores: Liana Holanda Nepomuceno Nobre - Pró-Reitora de Pesquisa e 9 

Pós-Graduação; Alexsandra Fernandes Pereira - Pró-Reitora Adjunta de Pesquisa e Pós-10 

Graduação; Isaac Barros Tavares Da Silva – Coordenador do Programa De Pós Graduação Em 11 

Engenharia Elétrica; Napiê Galve Araújo Silva – Coordenadora do Programa de Mestrado 12 

Profissional em Administração Pública; James Lucas da Costa Lima - Vice - Coordenador do 13 

Programa de Pós Graduação em Ecologia e Conservação; Francisco Odolberto de Araújo – 14 

Coordenador do Programa de Pós Graduação em Ciência e Engenharias de Materiais; 15 

Ulisses Levy Silverio dos Reis - Coordenador do Programa de Pós Graduação em Direito; 16 

Emerson Augusto De Medeiros - Coordenador do Programa de Pós Graduação em Ensino; 17 

Juliana Carvalho De Sousa – Vice - Coordenadora do Programa de Pós Graduação em 18 

Administração; Ana Lúcia Brenner Barreto Miranda – Coordenadora do Programa de Pós 19 

Graduação em Propriedade Intelectual e Transferência de Tecnologia Para Inovação; Daniel 20 

Valadão Silva - Coordenador do Programa De Pós Graduação Em Manejo de Solo e Água; 21 

Ricardo Henrique de Lima Leite - Coordenador do Programa De Pós Graduação Em 22 

Ambiente, Tecnologia e Sociedade; Rafael Rodolfo de Melo - Vice - Coordenador do 23 

Programam de Pós Graduação em Desenvolvimento e Ambiente; Rennan Herculano Rufino 24 

Moreira - Coordenador do Programa de Pós Graduação em Produção Animal; Lenardo 25 

Chaves e Silva - Vice - Coordenador do Programa de Pós Graduação em Ciência da 26 

Computação; André Duarte Lucena - Vice - Coordenador do Programa de Pós Graduação em 27 

Cognição, Tecnologia e Instituições; Cecília Irene Perez Calabuig - Coordenadora do 28 

Programa de Pós Graduação em Desenvolvimento e Meio Ambiente; Ioná Santos Araújo 29 

Holanda -  Coordenadora do Programa de Pós Graduação em Fitotecnia; Victor Wagner 30 

Freire de Azevedo - Assessor de Relações Internacionais. A reunião foi presidida pela Pró-31 

reitora Liana Holanda Nepomuceno Nobre. Após confirmada a existência de quórum, a 32 

professora Liana cumprimentou a todos (as) os (as) presentes e colocou a pauta em 33 

discussão, que em seguida foi votada e aprovada por unanimidade, seguiu-se a apreciação 34 

dos pontos de pauta: 1.  Apreciação e deliberação das atas da 4° e 5° reuniões ordinárias da 35 

Congregação de Coordenadores de Pós-graduação de 2024; 2. Apreciação e deliberação do 36 

calendário de reuniões ordinárias da Congregação de Coordenadores para 2025; 3. 37 

Apresentação da Assessoria de Relações Internacionais - ARI sobre Internacionalização; 4. 38 

Outras ocorrências. Ponto 1.   Apreciação e deliberação das atas da 4° e 5° reuniões 39 

ordinárias da Congregação de Coordenadores de Pós-graduação de 2024. O ponto não 40 

gerou discussões. Deliberação: o ponto foi aprovado com duas abstenções e os demais 41 

votos favoráveis. Ponto 2 - Apreciação e deliberação do calendário de reuniões ordinárias 42 

da Congregação de Coordenadores para 2025. O professor James perguntou o motivo da 43 



data da 8° reunião ordinária da Congregação estar grifada de vermelho. A professora 44 

Alexsandra esclareceu que foi um equívoco e, na verdade, a data que deveria estar 45 

destacada era a da 2° reunião, para deixar em aberto a possibilidade de alteração do dia 46 

11/03 para o dia 06/03, considerando a agenda das professoras Liana e Alexsandra. O 47 

professor Ulisses sugeriu que, assim como nas reuniões do CONSEPE, as dos demais 48 

colegiados também fossem alternadas entre manhã e tarde. A professora Liana informou 49 

que o motivo dos horários das reuniões da Congregação serem apenas à tarde e as do 50 

CPPGIT apenas pela manhã é devido a disponibilidade de horário das servidoras 51 

encarregadas por acompanhar cada colegiado. Deliberação: o calendário de reuniões 52 

ordinárias da Congregação de Coordenadores de Pós-graduação foi aprovado com uma 53 

abstenção e os demais votos favoráveis, da seguinte forma: 2ª reunião ordinária, dia 06 de 54 

março, 3ª – 08/04; 4ª 13/05; 5ª - 16/06; 6ª - 14/07; 7ª – 12/08; 8ª – 09/09; 9ª 13/10; 10ª 55 

19/11. Ponto 3. Apresentação da Assessoria de Relações Internacionais - ARI sobre 56 

Internacionalização. Considerando a aprovação da participação do Assessor de Relações 57 

Internacionais Victor Wagner Freire de Azevedo, por aclamação pelos presentes, o mesmo 58 

dirigiu o ponto de pauta, realizando a apresentação das atividades da ARI e reforçando que 59 

o trabalho da assessoria era um trabalho realizado em conjunto com outras unidades, 60 

destacando-se a PROPPG. Assim, o prof. Victor apresentou, por meio de slides, o 61 

planejamento para o ano de 2025, com destaque no programa CAPES Global, informando 62 

que a ARI mantinha o compromisso de consolidação na internacionalização no âmbito da 63 

UFERSA. O prof. Victor também apresentou os dados da mobilidade do ano 2024 e os 64 

convênios internacionais vigentes. Para o ano de 2025, falou sobre a possibilidade de 65 

realização de workshop on-line, comentou ainda sobre a ideia de focar na mobilidade 66 

discente e sobre a viabilidade de incluir uma disciplina de optativa de língua inglesa nos 67 

programas de pós-graduação. O assessor Victor ainda destacou que a tendência era que a 68 

internacionalização se tornasse o quarto eixo das universidades, integrado com o ensino, a 69 

pesquisa e a pós-graduação, considerando as sinalizações da CAPES e do governo. 4. Outras 70 

ocorrências. A professora Liana dirigiu o ponto, assim, discorreu sobre o Edital CAPES 71 

Global; destacando que o edital seria lançado dia 17 de março e que uma estratégia era que 72 

a UFERSA se articulasse em temas comuns, com outras universidades que fossem 73 

proponentes, nesse sentido a UFERSA poderia se associar em até cinco propostas. A 74 

professora Liana reforçou a importância de articulação com outras instituições, focando em 75 

temas estratégicos, o que iria fortalecer muito os programas e o processo de 76 

internacionalização. A pró-reitora Liana também falou sobre a necessidade de aprovação da 77 

LOA para que o recurso para pós-graduação fosse liberado, assim, reforçou a necessidade 78 

de um melhor planejamento no uso dos transportes, devendo ser essencialmente usado 79 

para coleta de dados para pós-graduação, considerando a ausência de recurso. Na 80 

sequência, a professora comentou sobre a importância de atualização dos sites dos 81 

programas e falou sobre os professores visitantes, destacando que estes já estavam sendo 82 

contratados e que cabia à PROPPG o envio do processo à PROGEPE, sendo a parte de 83 

contratação a cargo da mesma, mais especificamente com o pró-reitor adjunto Julius, que 84 

estava mais à frente dessa demanda, destacando que as tratativas de contratação 85 

extrapolavam o campo de atuação da PROPPG. Não havendo mais nada a ser tratado, às 86 

quinze horas e vinte e três minutos, a presidente Liana deu por encerrada a reunião 87 



agradecendo a presença de todos. E eu, Arianne Paula Ribeiro da Costa Rodrigues, 88 

secretária desta Reunião, lavrei a presente ata que será assinada por mim e demais 89 

presentes quando aprovada.--------------------------------------------------------------------------- 90 

Liana Holanda Nepomuceno Nobre ______________________________________________ 91 

Alexsandra Fernandes Pereira __________________________________________________ 92 

Isaac Barros Tavares Da Silva___________________________________________________ 93 

Napiê Galve Araújo Silva ______________________________________________________ 94 

James Lucas da Costa Lima_____________________________________________________ 95 

Francisco Odolberto de Araújo _________________________________________________ 96 

Ulisses Levy Silverio dos Reis ___________________________________________________ 97 

Emerson Augusto De Medeiros_________________________________________________ 98 

Juliana Carvalho De Sousa _____________________________________________________ 99 

Ana Lúcia Brenner Barreto Miranda______________________________________________ 100 

Daniel Valadão Silva__________________________________________________________ 101 

Ricardo Henrique de Lima Leite_________________________________________________ 102 

Rafael Rodolfo de Melo _______________________________________________________ 103 

Rennan Herculano Rufino Moreira_______________________________________________ 104 

Lenardo Chaves e Silva ________________________________________________________ 105 

André Duarte Lucena _________________________________________________________ 106 

Cecília Irene Perez Calabuig ____________________________________________________ 107 

Ioná Santos Araújo Holanda ___________________________________________________ 108 

 109 


